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Ежеминутная забота 
о безопасности жителей Поморья
Вот уже 15 лет торгово-монтажная компания ООО «Дубль В-Север»
обеспечивает архангелогородцев и предприятия Архангельской 
области оборудованием для профилактики и ликвидации пожаров.

+7 (8182) 64-36-76 - производственный отдел
+7 (8182) 64-23-08 - технический отдел
+7 (8182) 64-92-15 - директор

Лиц. № 2-Б/00287 от 15 мая 2012 г. Лиц. на осуществление образовательной деятельности № 6368 от 16 ноября 2016г. 
Св-во о регистрации электролаборатории № 68-55/ЭЛ-16 от 28 декабря 2016г.

Наши контакты:
Архангельск, пр. Дзержинского, д. 9, корп. 1, офис 83
e-mail: dublvsev@mail.ru
сайт: http://огнетушитель29.рф

Сегодня «Дубль В-Север» обеспечивает не только поставку 
противопожарного и аварийно-спасательного оборудования, 
но и на собственной базе производит перезарядку и обслу-
живание огнетушителей. Оказывает услуги по обучению 
пожарно-техническому минимуму.
Кроме того, высококвалифицированные и имеющие все 
необходимые допуски специалисты предприятия по желанию 
клиента могут произвести огнезащитную обработку дере-
вянных и металлических конструкций, профилактические 
испытания электрических сетей и заземляющих устройств, 
эксплуатационные испытания пожарных лестниц, а также 
проверить работоспособность системы внутреннего пожар-
ного водопровода, очистить дымоходы и вентиляционные 
каналы, смонтировать и взять на обслуживание системы 
пожарной сигнализации и видеонаблюдения и многое другое.

Только в 2016 году специалистами 
«Дубль В-Север» были выполнены работы по:
– огнезащите на 73 объектах,
– проверке пожарного внутреннего водопровода на 70 объектах,
– замерам сопротивления электрических сетей на 27 объектах,
– монтажу и техническому обслуживанию пожарной сигнализа-
ции на 46 объектах,
– испытанию пожарных лестниц на 30 объектах,
– разработке и изготовлению планов эвакуации  на 35 объектах,
– техническому обслуживанию и перезарядке огнетушителей 
на 142 объектах.

Качеству работ и противопожарного оборудования 
«Дубль В-Север» доверяют многие архангельские 
школы и детские сады, культурные центры, 
поликлиники и больницы, а также АО «Архбум», 
АО «Архангельский ЦБК», ЗАО «Фанерный завод», 
АО «Фабрика мягкой мебели», АО «Архангельск-
облгаз», ПАО «Архэнергосбыт», ПАО «Ростелеком»  
и другие крупные промышленные предприятия 
из столицы Поморья, Новодвинска, Северодвинска, 
Котласского, Плесецкого и Шенкурского районов.

Оглядываясь назад, генеральный 
директор предприятия Валентина 
Кулакова с улыбкой вспоминает 
первые привезенные в Архангельск 
огнетушители. С тех пор предлага-
емый клиентам ассортимент значи-
тельно расширился, а количество 
услуг возросло.
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Кузница профессиональных кадров
В этом году свое 70-летие отмечает одно из ведущих учреждений среднего профес-
сионального образования  Архангельский индустриально-педагогический колледж

За прошедшие годы колледж из индустриально-
педагогического лицея вырос до ресурсного центра 
профессионального образования по реализации 
инновационных проектов в среднем профессиональном 
образовании и также является региональным 
представительством центра тестирования и развития в МГУ   
им. М.В. Ломоносова и Северным региональным 
отделением Национального центра ЮНЕСКО/ЮНЕВОК  
международного проекта ЮНЕСКО по техническому 
и профессиональному образованию и подготовке кадров 
в Российской Федерации. Но главное стал настоящим 

домом для нескольких десятков тысяч своих 
выпускников, среди которых не только жители 
Архангельска и области, но и стран ближнего зарубежья.

Как отмечает директор колледжа Нина Скоробогатова, 
значительные успехи коллежа стали возможными 
прежде всего за счет того, что все годы в его стенах 
работал опытный, слаженный профессиональный 
педагогический коллектив, благодаря которому удается 
растить для нашей страны молодые кадры по самым 
востребованным специальностям.

В юбилейный для себя год колледж объявляет о приеме  жителей Архангельской области 
и соседних регионов  на следующие специальности и профессии:

по очной форме обучения:
 44.02.01 Дошкольное образование
 44.02.02 Преподавание в начальных классах
 43.02.11 Гостиничный сервис
 39.02.01  Социальная работа
13.01.10 Электромонтер по ремонту и обслуживанию 
электрооборудования (по отраслям)

по заочной форме обучения:
 44.02.01 Дошкольное образование
 43.02.11 Гостиничный сервис
 44.02.06 Профессиональное обучение (по отраслям)

Приемная комиссия начнет свою работу с 1 июня 2017г. Более подробно познакомиться 
с работой и внеучебной жизнью колледжа все желающие смогут в День открытых дверей  
24 марта 2017г., а также в любое время на сайте колледжа aipkarh29.ru.

Наш адрес: 163012, Архангельск, ул. Партизанская, 2
Тел. приемной комиссии (8182) 23-42-47

e-mail: aipk29@mail.ru
сайт:  aipkarh29.ru

Проезд автобусами маршрутов № 10, 10у, 10к, 51, 60, 63 до остановки «Ул. Кутузова»

Лицензия серия РО №6054 от 24.11.2015 г.
Св-во о гос. аккр. ОП регистр. №3728 от 17.02.2016 г.
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Весна – время обновления и пробуждения новых со-
зидательных энергий, которые во многом определяют 
весь последующий год. Это старт нового жизненного 
цикла, период, когда ростки ранее запланированных 
дел дают первые всходы, начинают обретать форму, 
набирать рост. Время воплощения и самореализации, 
духовного и материального роста, очередного преоб-
ражения окружающей нас действительности. Этим 
ощущением обновляющейся жизни проникнуты, как 
мне кажется, большинство материалов нашего весен-
него выпуска

Первый в 2017 году номер «Делового вестника По-
морья» выходит в канун одного из самых любимых 
праздников – Международного женского дня. Эта 
дата – ещё один повод для женщин стать более кра-
сивыми и яркими, а для мужчин – проявить все свои 
лучшие качества. Не случайно в этом номере мы мно-
го говорим о любви, вере, силе духа и чистоте помыс-
лов. Ведь от всех этих вечных констант зависит в на-
шей жизни всё остальное: успех, процветание, личное 
счастье и степень конечной реализации наших самых 
амбициозных планов. 

От всей души поздравляю женщин с Днем 8 Марта. 
Добра, радости, гармонии и процветания вам!

Главный редактор
Евгения Мезенцева
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Уважаемые читательницы!

В этом году по благословению митрополита Архан-
гельского и Холмогорского Даниила при Архангель-
ском региональном отделении Всемирного русского 
народного собора был создан клуб предпринимате-
лей. Его цель – возродить среди наших бизнесменов 
традиции православного благочестия и благотвори-
тельности, ныне, к сожалению, почти утраченные. 
Надеюсь, что «Деловой вестник Поморья» станет 
тем изданием, которое будет подробно освещать де-
ятельность как самого клуба, так и всего отделения 
Собора. 

И еще я хочу подчеркнуть, что именно вы, дорогие женщины, спо-
собны повлиять на происходящее: склонить своих супругов к делам 
милосердия и воспитать своих детей в христианском духе. 

Женская кротость, смирение и любовь, непревзойденным примером 
которых является сама Пресвятая Богородица, необходимы как воздух 
современному обществу, погрязшему в эгоизме и жажде наживы. 

Желаю вам, дорогие женщины, любви и благодарности близких, 
духовного и телесного здоровья. От вас, от того, каким вы воспитаете 
новое поколение, зависит наше будущее. Помогай вам Бог!

Сопредседатель Архангельского отделения 
Всемирного русского народного собора Валерий Митропольский

Дорогие северянки! 

Женщина создана Богом как спутница и помощница 
мужчины, единственное существо на земле, равное 
ему. «Вот, это кость от костей моих и плоть от пло-
ти моей» (Быт. 2:23), – говорит Адам при виде Евы.

На протяжении веков высокое служение женщины – это по пре-
имуществу служение жены и матери. «Счастлив муж доброй жены, – 
говорится в Священном Писании. – Добрая жена – счастливая доля: 
она дается в удел боящимся Господа» (Сир. 26:1,3). Все мы знаем, как 
сильна материнская любовь, как много значит она для человека. 

Но уже в новозаветные времена мы видим, как женщины нарав-
не с мужчинами служат проповеди Евангелия, называясь «равно-
апостольными». Вспомним, наконец, что именно жены-мироносицы 
принесли ученикам Спасителя весть о Его воскресении, став «апосто-
лами для апостолов».

В последующие века многие женщины прославились как преподоб-
ные; величайший пример тому – святая Мария Египетская.  

Сегодня мы можем видеть, как женщины занимают самые ответ-
ственные посты, вступают в самые высокие должности и порой далеко 
опережают мужчин в деловых и административных качествах, сочетая 
их с женской мудростью и жертвенной любовью. 

Я желаю всем женщинам преуспевать в любви, являя собой пример 
этой высочайшей из добродетелей. Да хранит вас Господь!

Митрополит Архангельский и Холмогорский Даниил
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Священнослужители, депутаты, представи-
тели региональной власти, научной и куль-
турной общественности, известные журнали-
сты, писатели, бизнесмены и общественные 
деятели собрались в зале заседаний ученого 
совета Северного государственного медицин-
ского университета (СГМУ). 

Возглавил собрание митрополит Архангель-
ский и Холмогорский Даниил. По его словам, 
деятельность Всемирного русского народного 
собора на региональном уровне имеет целью 
объединить общество на базе традиционных 
ценностей, русской культуры и истории. 

– Подготовка к открытию отделения шла 
несколько лет, и сейчас мы стоим в нача-
ле большого пути. Прошу всех вносить свои 
предложения, пусть замечательные неравно-
душные люди, которых на северной земле 
очень много, объединят усилия. Надеюсь, что 
наше отделение Собора будет прирастать но-
выми участниками, – сказал митрополит Да-
ниил, открывая встречу. 

Всемирный русский народный собор
объединит всех патриотов Севера

Сопредседателями Архангельского реги-
онального отделения ВРНС были избраны 
Алексей Алсуфьев, первый заместитель губер-
натора Архангельской области – председатель 
регионального правительства, ректор СГМУ 
профессор Любовь Горбатова и бизнесмен, 
попечитель храмов Архангельской епархии 
Валерий Митропольский. 

– Основными целями работы Всемирного 
русского народного собора являются усиле-
ние и укрепление русской государственно-
сти, обороноспособности России, духовное, 
нравственное, социальное, культурное воз-
рождение нашей страны, – отметил Алексей 
Алсуфьев. – Думаю, все, кто здесь собрались, 
абсолютно ответственно к этому подходят. И 
это созвучно целям и задачам, которые фор-
мулируют для себя и органы власти всех уров-
ней, и общественники, и все, кто работают на 
благо нашей великой страны, нашего региона 
и вдохновляют патриотизмом подрастающее 
поколение. 

Ректор СГМУ Любовь Горбатова выразила 
радость от того, что учредительное собрание 
проходит в стенах университета: 

– Медики хорошо понимают, что без ду-
ховно-нравственного воспитания молодого 

Учредительное собрание региональ-
ного отделения Всемирного русского 
народного собора (ВРНС) прошло 
10 декабря в Архангельске.
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Фото Марка Полоскова

поколения не может быть никаких измене-
ний. Среди главных целей ВРНС – воспита-
ние и образование. Это очень важно. Мы мо-
жем наполнить здравоохранение техникой, 
новыми технологиями, новыми методика-
ми, но если рядом с этой техникой не будет 
стоять врач, который отдает все силы и душу 
больному, то вылечить его невозможно. Ду-
ховно-нравственному воспитанию студентов 
и школьников нужно действительно уделять 
очень большое внимание, поскольку новое 
поколение – это будущее страны. И наша 
общая задача – вырастить таких граждан, 
которые готовы отдать себя и свою жизнь на 
служение Родине. 

Затем участники собрания утвердили устав 
регионального отделения ВРНС и избрали 
общественный совет в количестве 51 человека, 
в который вошли известные в области врачи, 
учителя, журналисты, представители научной 
и культурной общественности, депутаты и 
предприниматели.  Руководителем секрета-
риата избрали учителя русского языка и лите-
ратуры 52-й школы Архангельска, отличника 
народного просвещения Светлану Григорьев-
ну Грошеву. 

Бюро президиума Всемирного русского на-
родного собора на последнем заседании 2016 
года утвердило результаты учредительного 
собрания в Архангельске. Первыми регио-
нальными проектами в 2017 году станут созда-
ние клуба предпринимателей и молодежного 
волонтерского движения при Архангельском 
отделении ВРНС. 

Всемирный русский народный собор был создан 
в мае 1993 года. Рождение ВРНС состоялось в трудный 
период национальной истории, когда русский народ 
остро нуждался в объединении. На протяжении 
долгих веков русские проживали на территории одной 
страны, были объединены общей государственностью 
и общими духовными ценностями. Начиная с 1991 
года русские стали разделённым народом, о чем 
было прямо сказано уже в одном из самых первых 
заявлений Собора. 
В этот период инициативу объединения всех 
русских людей, независимо от страны проживания 
и политических взглядов, взяла на себя Русская 
Православная Церковь. С 1 февраля 2009 года главой 
Собора является Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. В Президиум и совет ВРНС входят 
известные российские политики и общественные 
деятели, представители мира науки, культуры 
и образования, военачальники, соотечественники 
из ближнего и дальнего зарубежья. В работе ВРНС 
принимал участие президент России Владимир 
Владимирович Путин. 
21 июля 2005 года Всемирному русскому 
народному собору был предоставлен специальный 
консультативный статус при Организации 
Объединенных Наций. Тогда же было создано 
представительство ВРНС при ООН. 
Будучи на протяжении многих лет всероссийской 
трибуной общественной мысли, в последние годы 
ВРНС переживает процесс преобразования в мощный 
гражданский форум, призванный стать во главе 
коалиции нравственно ответственных и патриотически 
ориентированных сил гражданского общества.

Справка
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Архангельский клуб предпринимателей 
будет возрождать утраченные традиции

Архангельский клуб предпринимателей был 
создан в январе 2017 года при региональном 
отделении Всемирного русского 
народного собора (ВРНС). Начинание 
благословил митрополит Архангельский 
и Холмогорский Даниил. Духовником клуба  
стал протоиерей Евгений Соколов, глава 
епархиального миссионерского отдела.

Митрополит Архангельский и Холмогор-
ский Даниил: 

–  В клуб вступили люди, которые занимают 
высокие должности, известные бизнесмены. 
Сейчас встает вопрос о восстановлении утра-
ченных традиций отечественного предпри-
нимательства. Мы говорим о возрождении 
России, но оно невозможно без внимания к 
духовным началам. Дональд Трамп (прези-
дент США) пришел к власти с лозунгом о воз-
рождении былого могущества Америки. Он 
четко поставил национальную задачу. Наши 
чиновники всех уровней не говорят, ради чего 
они пришли к власти, в чем главный смысл их 
служения. Отсюда все наши беды. Лишь бы 
комфортно было двигаться, а куда мы идем –  
не знаем. Простые люди глушат бессмыслен-
ность своего существования алкоголем и не-
потребными развлечениями, многие утопают 
в безделье, в сериалах, в спортивных развле-
чениях. Без идеи, без цели, без смысла жить 
русская душа не может. 

По словам владыки, задача клуба пред-
принимателей –  сформировать социально и 
нравственно ответственного бизнесмена.

–  Вспомним наших купцов, промышлен-
ников прошлых веков. Значительную, если 
не большую часть своей прибыли они тра-
тили на дела милосердия и любви. Строили 
храмы, больницы, дома трудолюбия и при-
зрения, содержали многие гимназии и учи-
лища. Сейчас эта традиция совершенно за-
быта. Бизнесмены нередко соревнуются, кто 
круче дом построит, больше машин купит. 
В конечном итоге это все отражается на об-
ществе. Наша задача –  вернуть давно утра-
ченные традиции.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКТ

На счета Архангельского городского общественного 
банка поступали все благотворительные пожерт-
вования от купцов и всех деловых людей города 
и губернии. Банк направлял выделенные средства 
на те цели, которые указывал тот или иной предпри-
ниматель в своем завещании. Здесь же скапливались 
также так называемые вечные вклады, т.е. средства, 
проценты с которых ежегодно отчислялись в адрес 
конкретных богаделен, учебных заведений, именных 
стипендиатов, церквей и т.д. В 1911 году сумма таких 
вкладов достигла достаточно внушительных разме-
ров –  62 180 рублей. 

Из книги Е.И. Овсянкина «Архангельск купеческий»
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Протоиерей Евгений Соколов: 
«Экономические проблемы 
региона начинаются с головы»

При Архангельском региональном 
отделении Всемирного русского 
народного собора открылся клуб 
предпринимателей. Его духовником стал 
протоиерей Евгений Соколов. В интервью 
«Деловому вестнику Поморья» 
известный священник рассказывает 
о задачах этого клуба и духовном 
смысле предпринимательства.

– Бог дает человеку разные дарования. Но 
направить свой дар человек должен не только 
на достижение личных целей, но и на выпол-
нение воли Божией в этом мире. И здесь очень 
многое зависит от его духовно-нравственного 
состояния. А сегодня, давайте честно скажем, 
даже на уровне самых высоких чиновников 
мы встречаем духовно-нравственный диле-
тантизм. 

Человек, который не ориентируется в ду-
ховном пространстве, часто, не желая того, 
обречен делать зло. Наша задача – дать мини-
мальные духовные знания участникам клуба. 
Свою задачу как духовник я вижу в духовном 
просвещении. 
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– То есть речь не столько о наставни-
честве, сколько о рассказе о вере? Но 
ведь члены Архангельского отделения 
ВРНС в большинстве своем люди пра-
вославные…

– Да, но воспринимают православие они 
на уровне скорее обрядовом. В духовной об-
ласти, повторяю, царит поразительный ди-
летантизм. Нельзя самостоятельно выучить 
иностранный язык, даже выучив алфавит, 
отдельные слова, правила. Все равно пона-
добится практик, который поставит произ-
ношение. Нельзя самостоятельно достичь 
высокого уровня в игре на фортепиано, в 
балете… Чтобы изучить науки, люди идут в 
университеты. Но как только дело касается 
духовности, человек вдруг решает, что сам 
всего добьется и сам все поймет. Но это самая 
сложная наука в мире – научиться правильно 
любить.

– Насколько я знаю, подобное начи-
нание уже было. Как это происходило 
и какие плоды это дало? 

– Это было более десяти лет назад, тог-
да собралась небольшая группа – я не буду 
называть поименно. Из всей этой группы 
остались в Церкви только два человека, до-
статочно крупные предприниматели. Они 
искренне уверовали. Начали читать «Закон 
Божий», Евангелие, духовную литературу. 
И что произошло? У них изменилась семей-
ная жизнь: в достаточно серьезном возрасте 
родились долгожданные дети. Их предпри-
ятия процветают. И для меня самое важное, 
что они понимают: это – благословение Бо-
жие.

Они подали пример своим сотрудникам, 
предложили им посещать молебны, чтение 
утреннего и вечернего правила. И главное – 
все сотрудники, ставшие людьми верующи-
ми, искренне благодарны им – не мне, а 
им – за то, что они привели их к подлинной 
вере. 

– Но кто-то может сказать: я зараба-
тываю большие деньги, плачу налоги, 
помогаю детским домам, строю хра-
мы – что же ещё надо? Я и так хороший 
человек и пример для многих.

– Давайте поймем простую азбучную исти-
ну: мы пришли в мир, чтобы выполнить волю 
Божию. И когда мы видим честных, порядоч-
ных людей, живущих без воли Божией, мы 

должны вспомнить, что Всемирный потоп об-
рушился как раз на людей, живущих прекрас-
но, сытно, но без Бога. По воле Божией живут 
всего восемь человек – Ной и его семья. 

Посмотрим на нас. В этом году летом го-
рела Сибирь, сильно горела. И что мы де-
лали? Увеличили количество бригад МЧС, 
самолетов. Но никто не сказал: «Ваше Свя-
тейшество, отслужите молебен!» – чтобы 
естественный пожарник – дождь – помог 
в борьбе с пожарами. Нет, мы справились 
сами, без обращения к Богу. Как перед Все-
мирным потопом. 

– А были ли в вашей духовнической 
практике случаи чудесной помощи 
именно в бизнесе? 

– Конечно, было несколько случаев. Осо-
бенно запомнилась ситуация, когда человек 
пришел в отчаянии – полный крах, долги, 
кредиты… Он был должен, по-моему, семь 
миллионов. Я хорошо помню, как он сказал: 
«Я готов продаться в рабство». Он действи-
тельно был готов на все, только чтобы его се-
мью сняли со счетчика. 

Он был некрещеным. И я предложил ему 
креститься, но предупредил: «Вы сами влез-
ли в эту яму, давайте не будем требовать от 
Бога мгновенной помощи, давайте просто 
попросим, чтобы Бог помог вам найти какую-
то сдельную высокооплачиваемую работу и 

Крупное 
предприятие. 
Готовится 
рейдерский 
захват. Они уже 
знали, что к ним 
едут, и просто 
обратились 
за помощью: 
«Попросите всех 
своих прихожан, 
чтобы они 
помолились». 
И случилось 
настоящее чудо.
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чтобы ваши кредиторы немного подожда-
ли».  Он ответил: «Это все бесполезно». Я 
сказал: «Давайте попробуем, вы же ничего 
не теряете». 

И что вы думаете? С ним после крещения 
мы больше не виделись, но я общался с его 
старшим братом, который рассказывал, как 
постепенно все налаживается. За пять лет он 
полностью рассчитался со своими кредитора-
ми. Это была явная Божия помощь. 

Можно вспомнить и другие случаи. Крупное 
предприятие, готовится рейдерский захват. 
Они уже знали, что к ним едут, и просто об-
ратились за помощью: «Попросите всех своих 
прихожан, чтобы они помолились». И случи-
лось настоящее чудо: к тем, кто ехал захватить 
предприятие, пришли некие контролирую-
щие органы, и им стало уже не до того. Про-
верка была совершенно неожиданной. И это 
случалось неоднократно. 

– Мне кажется, эту взаимосвязь лич-
ного благочестия и добрых дел и успе-
ха в предпринимательстве хорошо 
понимали наши купцы, бизнесмены 
прошлых веков…

– Яркий пример тому – Каргополь. Посмо-
трите, как много церквей. Город-то неболь-

шой, а и сейчас, после разрушений советской 
эпохи – девять храмов стоят. 

Купец хорошо понимал: пока стоит храм, в 
нем идет молитва о его создателях, не важно, 
где они – далеко или близко, на этой земле или 
в горнем мире. Веками не прекращается мо-
литва. Поэтому и строили красивые, могучие 
церкви на века. 

А все дела велись под честное купеческое 
слово. Если ты его нарушал, ты разорялся, по-
тому что никто не вел с тобой дел. А сегодня 
что творится? 

– То есть наш клуб предпринимате-
лей – это своеобразный возврат к исто-
кам? 

– Да, это духовная школа: как надо, как пра-
вильно вести бизнес, как строить свою жизнь 
в духовном плане.

Все экономические проблемы региона на-
чинаются с головы. Разруха – в головах, как 
написал Булгаков в «Собачьем сердце». Если 
ты не соблюдаешь базовые духовные законы, 
то ты строишь дом на песке (Ев. от Матфея 
7:24-27). Его обрушение – вопрос времени.

Беседовал Михаил Насонов
Фото Алексея Сухановского
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Нет жизни без России
Двадцать с лишним лет, прожитые в Канаде, 
еще больше убедили, что для неё Россия 
навсегда останется Родиной, а душа у неё, 
армянки, русская и православная. 
Благотворительность, которая стала образом 
жизни для семьи Аиды-Елизаветы Айрапетовой  
в последние восемнадцать лет, свидетельствует 
об этом  многими добрыми делами.

Честь быть первым
В конце октября 2016 года из  Канады 

в Архангельск Аида-Елизавета Айрапето-
ва привезла святыни – часть священниче-
ского облачения святителя Иоанна (Мак-
симовича), архиепископа Шанхайского и 
Сан-Франциского Чудотворца, самого про-
славленного угодника Божия, чтимого рус-
скими за рубежом. Впервые святыня покину-
ла другой континент.

Особой чести – стать первым русским го-
родом, где побывала святыня, удостоился 
Архангельск. Это символично, ведь владыка 
Иоанн был крещён в детстве с именем Михаи-
ла, в честь Архангела Михаила.

– Пояс святителя Иоанна обычно находит-
ся на престоле в алтаре храма в скиту Сера-
фима Саровского в Роудоне, в провинции 
Квебек, – рассказывает гостья из далёкой 

Канады Аида-Елизавета Айрапетова. – Даже 
в Канаде пояс нечасто выставляется для все-
общего почитания.

Особое благословение на это путешествие 
было дано архиепископом Канадским и Оттав-
ским, Владыкой Иринеем (Канадская епархия 
Православной Церкви в Америке. – Ред.).

Мы все вернемся 
 Моя собеседница убеждена  – нет жизни без 

России.  Американец, отец Иоанн, Воренли-
вик-Мозес, с которым они приезжали на Пи-
нежье в 2014 году в Артемиево-Веркольский 
монастырь, со слезами на глазах говорил: 
«Как можно было оставить эту землю?! Здесь 
надо босиком ходить!»

– Это чувства американца, который при-
нял Русское православие, а что же говорить о 
нас! – горячо восклицает Аида-Елизавета. – 
Владыка Ириней в разговоре как-то сказал: 
«Видимо, какое-то время нам нужно быть 
здесь, в Канаде, чтобы продолжать мисси-
онерскую деятельность аляскинских мона-
хов…» Теперь будем возвращаться домой. Мы 
все вернёмся. Нет жизни без России.

Уехала семья Аиды-Елизаветы из Москвы 
в Канаду в 90-е, когда её мужа, авиационного 
инженера, профессионала высокого класса, 
пригласили по контракту работать за рубеж.

В Канаде, когда она познакомилась с рус-
скими «первой волны» эмиграции, созрело 
решение о переходе в Православную церковь. 
Крестили Аиду в детстве, в Армянской церкви. 

 – Моё восприятие православия – это красота 
в простоте. Очень мне по душе роль женщины 
в жизни церкви: сёстры милосердия, духов-
ный подвиг женщин в монашеском постриге... 
В 2014 году, 12 апреля, в День космонавтики, 
когда первый человек полетел в космос, чтобы 
быть ближе к Богу, – улыбается Аида-Елиза-
вета, – через таинство миропомазания я была 
присоединена к Русской Православной Церк-
ви, чтобы духовно быть ближе к Богу. Покре-
стили меня с именем великой княгини Ели-
заветы Феодоровны, преподобномученицы, 
основательницы Марфо-Мариинской обители. 
Митрополит Восточно-Американский и Нью-
Йоркский Илларион, первоиерарх Русской 
Православной Церкви за рубежом, стал моим 
восприемником и добрым духовным другом, – 
рассказывает Аида-Елизавета.

Нет жизни без России 
Расспрашиваю свою собеседницу о том, как 

поживают  русские в Канаде? 
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– Жизнь русскоязычной канадской общины 
строится вокруг местного православного при-
хода. Все, кто приезжает из России в Канаду, 
сразу находят дорогу в храм, начинают воцер-
ковляться, детей записывают в воскресную 
школу, – рассказывает Аида-Елизавета.

С большим удивлением узнаю от неё, что 
в Российском генконсульстве в Канаде еже-
дневно регистрируются до пятнадцати заяв-
лений на возвращение в Россию.

Оказывается, последней каплей в чаше рус-
ского терпения стало введение обязательного 
с 1 класса предмета по половому воспитанию.

– Выпустили учебник, и когда стали его 
смотреть учителя, им было откровенно стыд-
но. В одной школе педагоги, не найдя никаких 
других способов защитить детей, склеивали 
страницы в учебнике и вырезали самые не-
пристойные картинки...

Милосердие русской души
– Фонд «Русская душа», от имени которого 

вы занимаетесь благотворительностью, как 
он появился?  – спрашиваю у своей собесед-
ницы.

– Фонд – это инициатива моей семьи, наше 
личное стремление возродить традицию ме-
ценатства. Так мы решили с мужем: будем 
помогать восстановлению и строительству 
храмов, воскресных школ, приютов для детей. 
Не только в Канаде и России, но и на междуна-
родной арене. Поддерживаем православную 
миссию в Гане, Уганде, Пакистане. Мы чисто 
символически называемся фондом,  – объ-
ясняет Аида-Елизавета. – Муж мой, замеча-
тельной души человек, он не может бывать со 
мной в поездках, поскольку очень занят по ра-
боте. Но он – мой единомышленник и самый 
главный помощник во всех делах. Ведь то, что 
зарабатывает мой супруг, мы и вкладываем в 
благотворительные проекты.

Узнаю от неё еще об одном замечатель-
ном факте, который связал Аиду Айрапе-
тову с Архангельском. После ее знакомства 
с архангелогородцем Андреем Дьячковым, 
руководителем Международного центра ко-
локольного искусства, семья Айрапетовых 
пожертвовала средства, и в Канаде и США 
появились первые звонницы: в Свято-Гри-
горьевском храме (Тампа, штат Флорида), 
а на 100-летие Канадской епархии, в июле 
2016 года, была установлена звонница в 
Благовещенском монастыре в провинции 
Новая Шотландия.

Вот такая духовная связь между Архангель-
ском и Канадой. 

Семья Айрапетовых в Архангельской обла-
сти вложила средства в православные проек-
ты на сумму 15 миллионов рублей. И они на-
мерены продолжать свою помощь.

С недавнего времени еще одной связующей 
нитью с Архангельском  стало избрание Аиды 
Альбертовны Айрапетовой членом обще-
ственного совета Архангельского региональ-
ного отделения Всемирного русского народ-
ного собора. 

Мощный импульс для жизни 
– Почему я хочу жить на Русском Севе-

ре?  – на мой вопрос Аида-Елизавета отвеча-
ет с южной экспрессией. – Вот шутят: треска, 
доска, тоска… Это очень дорогие слова! Я лю-
блю деревянное зодчество, люблю рыбу, а то-
сковать мне некогда!  Моя личная программа 
возвращения на Родину – только на  Север, 
возрождать  деревню. Другого я себе предста-
вить не могу. Для меня Русский Север – это 
начало России.  У меня такое чувство, и оно 
крепнет, чем больше я езжу по миру: спасе-
ние России – это Русский Север. Правильно 
будет сказать так: величие православной Рос-
сии нам даёт мощный импульс для жизни. Во 
имя Отчизны, во славу Божию! – горячо вос-
клицает Аида-Елизавета, отважная хрупкая 
женщина с глазами иконописного Архангела 
Гавриила.

Беседовала Изабэлла-Мария Засецкая
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Ольга Беляева:
«Всё от любви. И дети, и дороги…»

Наш предпраздничный 
мартовский номер не случайно 
включает интервью с Ольгой 
Беляевой. Супруга Игоря Беляева, 
руководителя одного из крупных 
дорожно-строительных предприя-
тий Архангельской области 
«СПК Мост», мать семейства, 
православная и просто сильная 
и яркая женщина. Про таких, 
как она, говорят: женщина, 
во многом ответственная 
за успех своего мужа. О том, 
возможно ли соединить бизнес 
с православным мировоззрением, 
а любимую работу с интересами 
семьи, мы и побеседовали 
с Ольгой Анатольевной.

поздравляют своих бабушек, матерей, жен, 
дочерей и всех близких женщин. Этот празд-
ник именуется Днём святых жен-мироносиц 
и празднуется в третье воскресенье после 
Пасхи. Очень приятно после утренней  служ-
бы услышать поздравления и  получить буке-
тик цветов.

– Как вас, южанку по крови, занес-
ло на Русский Север и заставило здесь 
остаться?

– Родилась в Краснодаре, папа у меня во-
енный, поэтому кочевали с ним из гарнизона 
в гарнизон. Я в детстве много болела, види-
мо, климат был не мой. И в возрасте трёх лет 
меня привезли сюда, на север. Второй роди-
ной для нас стала Сия Пинежского района. 
И здесь со здоровьем стало всё в порядке. 
Хотя я люблю юг, лето, и сейчас мы стара-

– В преддверии 8 Марта хотелось бы 
узнать ваше отношение к этому празд-
нику?

– В нашей семье 8 Марта мы празднуем, 
чтобы лишний раз сказать своим  мамам, 
бабушкам, женам, дочерям, сестрам, как  мы 
их любим, и пожелать весеннего настрое-
ния, молодости, красоты и процветания. И 
получить букет первоцветов. Ведь этот день 
и  ассоциируется с началом весны. Вообще, 
этот праздник раньше имел политическую  
окраску и был днём борьбы женщин за свои 
права. Но время стёрло политическую ше-
луху,  оставив в нашем календаре этот день 
именно таким, каким мы сегодня его и пред-
ставляем, – весенним праздником радости и 
благодарности женщинам за то, что они есть. 
В православной традиции также существует 
особый женский день, когда верующие люди 

ДЕЛОВыЕ ЖЕНщИНы ПОМОРЬЯ
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емся каждый год выбираться на море. Но на 
севере люди определённо добрее, здесь всё 
какое-то родное, тёплое. Так что я уже давно 
северянка. 

– Насколько знакомство с будущим 
мужем определило вашу дальнейшую 
жизнь?

– Сейчас уже можно сказать, что полно-
стью. Это был июнь 1995 года, мы учились в 
одном институте, архангельском лесотехни-
ческом, но на разных факультетах. Я была 
на третьем курсе факультета механической 
технологии древесины, Игорь на курс стар-

ше и учился на строительном. Он городской, 
я деревенская, поэтому жила в общежитии. 
Познакомились совершенно случайно. Он 
выглядел меня в бинокль из окна комнаты 
своего приятеля, к которому пришёл в обще-
житие №4 по делам. А я жила напротив, в 
пятом общежитии, и в тот день мы сидели 
готовились к экзаменам. Увидел меня, при-
шёл, постучался в дверь, познакомились… 
С тех пор мы и вместе. Потом он получил 
диплом, распределился  работать в «Мосто-
отряд № 9» и уехал строить Кольский мост 
в Мурманске. Работал вахтовым методом, за-
работал денег, и 8 января 1999 года мы сы-
грали свадьбу. А уже в декабре родился Илю-

Семья Беляевых, 
февраль 2017 г.
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– Предприятие «Автодороги» Вла-
димира Беляева известно и в регионе, 
и в профессиональном сообществе не 
только благодаря своему деловому ав-
торитету, но и отношением к правосла-
вию. Как вы лично пришли к вере?

– Что касается нас с Игорем, сначала мы хо-
дили в домовой храм Поморского универси-
тета, к отцу Евгению Соколову. Потом, когда 
переехали жить в Заостровье, начали посе-
щать местный храм Сретения Господня, где 
священником служит иерей Дмитрий Костю-
ченко. 

Я начала работать на предприятии «Ав-
тодороги» в марте 2007 года, тогда право-
славные традиции здесь только-только 
устанавливались. Рабочий день начинался 
с общего чтения утреннего правила и за-
канчивался вечерним. Однако никто никого 
не заставлял, всё всегда происходило, что 
называется, «по желаниям трудящихся». В 
коллективе давно сложились очень тёплые 
взаимоотношения. И вера действительно 
объединяет и помогает, это чувствуешь на 

ша. Началась кочевая жизнь, стала ездить к 
нему в Мурманск. А потом мужа назначили 
гендиректором предприятия «Мурманск-
Мостострой», ему нужно было быть там по-
стоянно, и мы с двумя детьми – уже родилась 
дочка – переехали к нему. Снимали кварти-
ру, было непросто. Дети, например, долго не 
могли понять, почему и утром, и днём, и ве-
чером – ночь! А это полярная ночь! Прожили 
в Мурманске до декабря 2006 года.

– Насколько просто вам удалось вой-
ти в семью мужа, семью дорожников, 
наверное, со своими традициями и 
устоем?

– Я достаточно просто вошла в эту боль-
шую дружную семью Беляевых. Действи-
тельно, и отец, и оба брата моего мужа – тоже 
дорожники-строители, много родственни-
ков, в основном – многодетные семьи. У нас 
с Игорем трое детей, это ещё мало по сравне-
нию с другими. Сплотил общий труд, общие 
праздники. До сих пор обязательно отмечаем 
вместе большие торжества – Рождество, День 
Победы… И детей на них бывает больше, чем 
взрослых. Вместе готовим праздники, сами 
себя развлекаем, и в процессе обычно задей-
ствованы все. Венчание Игоря и Ольги 

Беляевых, январь 2010 г.
День рождения Ольги Беляевой, 

ноябрь 2016 г.
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себе. Если кто-то из наших работников, ска-
жем, находится в больнице или сотрудница 
готовится родить, всегда упоминаем их в об-
щей молитве. 

Новые люди, приходящие к нам в коллек-
тив, окунаются в определённый сложивший-
ся уклад. В чём он выражается? Мы вместе 
отмечаем основные православные празд-
ники, действует определённый дресс-код – 
например, брюки на женщинах в офисе не 
приветствуются. Женщина всё-таки должна 
оставаться женщиной. На открытие новых 
или отремонтированных объектов обяза-
тельно приглашаем священников. И не-
которые наши коллеги приняли решение 
креститься, придя к нам на работу и проник-
нувшись всем этим. Многие сотрудники для 
нас уже не просто коллеги или приятели, а 
настоящие друзья.

Сегодня стараемся в силу возможности 
помогать епархии. Наше предприятие при-
нимает участие в строительстве кафедраль-
ного собора в Архангельске, который воз-
водится всем миром. Построили церковь на 
Княжострове, малой родине нашей семьи, 
сейчас участвует в строительстве основания 
Никольского храма в Уйме. Установили по-
клонные кресты вдоль  трассы М-8 в грани-
цах Архангельской области. А на базе «Авто-
дорог» в посёлке Дорожников заканчивается 

обустройство домового храма, который будет 
освящён в честь Святого Николая Чудотвор-
ца, покровителя людей нашей профессии, 
а также всех путешествующих. Он станет 
первым храмом, встречающим человека, 
въезжающего в Архангельск по федеральной 
трассе.

– Одним словом, общинный, созида-
тельный дух православия определяет 
микроклимат вашего предприятия. 
В семье также? Ваши дети крещёные?

– Как принято в православной культуре, 
ребёнка крестят в младенчестве, не спраши-
вая его самого. Однако потом, когда человек 
взрослеет, он понимает: родители поступили 
правильно! Ведь человека воспитывает сама 
среда, тот дух, в котором он растёт. Нашим де-
тям сегодня 17, 15 и 4 года, в этом году у нас 
двое выпускников. Признаюсь, дети дались 
нам непросто. И если б Бог нас бросил, то, мо-
жет быть, их и в живых-то не было… Но мы 
молились и ощущали силу молитвы близких 
людей. 

После сдачи реконструированного участка трассы 
М-8 на подъезде к Архангельску, 13 октября 2016 г.

Масленица, 
февраль 2016 г.
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Помимо свадьбы и рождения детей в на-
шей жизни было ещё одно очень важное со-
бытие – венчание. Когда мы поженились, об 
этом даже как-то не думали. Тогда это просто 
было не очень принято. Но спустя одиннад-
цать лет совместной жизни это как-то само 
собой пришло, осознанно, с пониманием, что 
на всю жизнь. Венчал нас в храме Успения 
Пресвятой Богородицы отец Андрей (Хруста-
лев). Из гостей была только семья. Но наша 
семья – это почти тридцать человек (смеёт-
ся). Я была в том же самом свадебном платье, 
что и одиннадцать лет назад…

– Вы находитесь рядом с мужем не 
только дома, но и в рабочей обстанов-
ке. Буквально его правая рука – напри-
мер, это было заметно при открытии 
нового моста через Устью у посёлка Со-
ветский, которое состоялось прошлой 
осенью. Наверное, каждый мужчина 
мечтает о таком взаимопонимании. 
Как вы к этому пришли, были ли для 
вас какие-то другие варианты в жизни?

– Признаюсь, ещё в детстве была мечта – 
стать врачом. Но я побоялась. Однако, как 
знать, может, моя мечта осуществится в де-
тях. 

Ещё с Мурманска как-то пошло, что я всег-
да рядом с моим мужем, в том числе и на 
работе. Как сама говорю, подношу патроны 
(смеётся). Некоторые считают, что родствен-
никам нельзя работать вместе. Однако мы 
эту «истину» опровергли практически – как-
то так складывается, что, наоборот, работа 
вместе у нас получается плодотворней, ви-
димо, потому, что мы хорошо понимаем друг 
друга. Как бы то ни было, мне это нравится, 
да и, считаю, жена для того и нужна – помо-
гать мужу. Когда трудишься созидательно и 
на работе виден результат, который на об-
щее благо, – никакой усталости нет, наобо-
рот, ты словно заряжаешься от этого новой 
энергией. А дорожная отрасль именно такая: 
казалось бы, ещё вчера был только лес или 
пустырь, а сегодня глядишь – новый мост 
или дорога.Большая семья Беляевых, 

Рождество, 2016 г.
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– Дорожная отрасль – традиционно 
мужская. Не тяжело работать в муж-
ском коллективе?

– С мужчинами общаться легче. И эта рабо-
та мне действительно нравится. В ООО «Ав-
тодороги» я начала с отдела кадров, потом 
работала в плановом отделе. Выезжала на 
объекты, общалась с людьми, чтобы пони-
мать, что к чему. После того как появился тре-
тий ребенок, времени на это стало не хватать. 
Сейчас работаю инженером по эксплуатации 
зданий и сооружений.

– Глядя на вас, кажется, что вы уже 
ответили для себя на все самые важные 
жизненные вопросы…

– Всё просто и, наверное, банально. Самое 
главное – это любить мужа, своих детей, во-
обще людей, даже врагов своих. Конечно, это 
иногда очень сложно, ведь в жизни приходится 
сталкиваться и с озлобленностью, и со слухами 
у тебя за спиной, и с примитивной завистью... 
Если не можешь любить – хотя бы желай всем 
добра. Нужно жить по совести, ведь всё плохое 
к тебе же вернётся. Когда живёшь честно, ни-
кого не обманул, ничего не своровал – тебе и 
жить легче, и на душе спокойно.

– Скажите, а ваше понимание любви 
менялось с течением жизни, с первой 
встречи с будущим мужем?

– Нет. Любовь – это не биохимическая 
реакция организма. Любовь – это… предан-
ность, ответственность, забота и прощение, 
наверное. Любовь – это не «дай», а «возьми». 
Меня ночью разбуди, скажи: Оля, надо! Вста-
ну, пойду и сделаю всё, что нужно. Мы с Иго-
рем как две половины, и это было мне ясно с 
самого начала. Увидела человека впервые – 
и было ощущение, что знаю его уже сто лет. 
Незнакомый вроде человек сразу оказался 
близким и родным. Мы вместе уже 21 год, и 
я ни одной минуты в нём не была разочаро-
вана. Конечно, в любой семье бывают споры, 
трудности. Но то самое первое чувство – оно 
никуда не делось. И в нашей жизни всё от 
любви: и дети рождаются, и мосты с дорога-
ми строятся.

Вера, семья и работа существуют в гармо-
нии между собой. Вернее, они определяют 
суть нашей жизни, и если одна часть этого 
пазла потеряется, гармония будет нару-
шена. 

Беседовал Алексей Шептунов

Группа компаний «Автодороги» – самое 
крупное на Северо-Западе России 
объединение дорожных предприятий. 
Группа компаний ведёт деятельность 
на территории Архангельской, Вологодской 
областей и в Республике Карелия. 
Головное предприятие ООО «Автодороги» 
зарегистрировано 17 июня 2003 года. 
Основные виды деятельности – содержание, 
ремонт и строительство автомобильных дорог. 
Компания выполняет работы по содержанию 
федеральных, региональных и муниципальных 
автомобильных дорог общего пользования 
и сооружений на них. В том числе 
занимается строительством и содержанием 
транспортных ледовых переправ. В группу 
компаний входят ООО «Автодороги», которое 
включает в себя три филиала – Вельский, 
Приморский и Карельский. В составе 
филиалов находятся семь участков, 
расположенных на территории Архангельской 
области. Другие предприятия группы: 
ООО «Автодороги-Пряжа», ООО «Автодороги-
Питкяранта», ООО «Автодороги Онеги», 
ООО «Автодороги-Вытегра». ГК «Автодороги» 
располагает одним из самых крупных парков 
дорожных машин и техники на Северо-
Западе – более 500 единиц. Группа имеет 
семь собственных заводов по производству 
всех видов асфальтобетонных смесей и других 
составляющих для полноценного обеспечения 
дорожных работ необходимой продукцией.

Справка
Освящение реконстру-

ированного участка 
трассы М-8 о. Евгением 

(Соколовым). 
13 октября 2016 г.
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Елена Цыка 
о главном в работе 
главврача
Должен ли руководитель учреждения 
здравоохранения быть лечащим врачом 
и зачем ему идти в политику? Об этом 
мы поговорили с Еленой Цыка, которая 
в 2017 году отмечает сразу две круглые 
профессиональные даты: четверть 
века в здравоохранении и 15 лет работы 
главным врачом северодвинской 
поликлиники острова Ягры.

Менеджер или врач?
– Елена Михайловна, меня давно ин-

тересует вопрос о должности «главный 
врач». Все-таки насколько главный яв-
ляется непосредственно врачом? Или 
же это исключительно работа управ-
ленца? 

 
– В основном, это, конечно, работа менед-

жера. Но я не хочу терять свою квалифика-
цию. Работая главным врачом, совмещаю эту 
должность с врачебной практикой. С 1992 
года по сей день я – врач-терапевт подростко-
вый. Уже не одно поколение моих пациентов 
стало взрослыми.  Остров Ягры достаточно 
компактный, и меня нередко приветствуют 
на улице, благодарят. Поэтому каждый раз, 
когда возникает мысль, не закончить ли ле-
чебную работу, понимаю, что она мне нра-
вится.

– Но работа врача – лечить людей, 
а управлять коллективом – это иной вид 
деятельности. Как вы к этому пришли? 

– В 90-х годах была сложная ситуация. Зар-
плата врачам не выплачивалась. Коллектив 
меня выдвинул в комиссию по урегулирова-
нию этого вопроса. Я начала изучать суще-
ствующие проблемы, разбираться с докумен-

ЦЫКА Елена Михайловна
Главный врач ГБУЗ АО «Северодвинская 
городская поликлиника «Ягры»

Дата рождения: 8 июня 1965 года.
Два высших образования.
Начинала трудовой путь с должности фельдше-
ра-лаборанта, окончив в 1984 году медицинское 
училище в Ленинграде. В 1992 году закончила 
Ленинградский санитарно-гигиенический меди-
цинский институт по специальности «Лечебное 
дело» с квалификацией «Врач».
Победитель областного конкурса «Лучший врач 
2009 года».
Замужем, два сына.
Муж – капитан второго ранга Цыка Петр 
Васильевич. Старший сын Владислав закончил 
Санкт-Петербургский университет путей сообще-
ния, младший – Виталий – учится в 10 классе шко-
лы № 19.
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тами, общаться с администрацией. Втянулась 
в эту работу и получила необходимый опыт.

Безусловно, для работы руководителем 
нужны определенные качества, задатки. На-
пример, в школе я возглавляла комитет ком-
сомола. Участвовала во всех организацион-
ных вопросах. 

Став главным врачом, я поняла, что одного 
медицинского образования недостаточно. В 
2005 году я получила второе высшее экономи-
ческое образование. В дальнейшем это очень 
помогло в плане организации деятельности 
учреждения.

– Что основное в работе главного врача?

– Любая руководящая должность требует 
уважения к людям. Потому что без людей 
не будет никакой работы. К коллективу не-
обходимо относиться с уважением, помогать 
решать различные проблемы, в том числе и 
личные. Ко мне часто приходят за советом 
по тому или иному вопросу. И если ты от-
крыта для людей, то ощущаешь поддержку 
в ответ. Также очень важно умение работать 
в команде.

Кстати, в этом году у меня два юбилея: 25 
лет, как мы с мужем переехали в Северод-
винск, и 15 лет, как я возглавляю ягринскую 
поликлинику.

От латания дыр – к развитию
– Если оглянуться назад, что вспоми-

нается в первую очередь?

– Конечно, вспоминается больше всего 
начало деятельности. Ситуация тогда была 
очень непростой – долги по командировкам, 
по возмещению проезда. Старались вовре-
мя выплачивать зарплату, но все равно были 
долги. Из-за проблем с оплатой коммуналь-
ных услуг нас угрожали оставить без света и 
воды. Возвращаться ко всему этому очень бы 
не хотелось. С другой стороны, я приобрела 
существенный опыт.

– Любая деятельность накладывает 
свой отпечаток. Как вас изменила рабо-
та главврачом?

– Пожалуй, обострилось чувство ответствен-
ности перед людьми, я стала более педантич-
ной во всем.  В моих правилах всегда вовремя 
подписывать документы, отслеживать испол-
нение принятых решений, быть вниматель-
ной даже к мелочам.

– А если говорить о развитии учреж-
дения, на что вы делали упор в своей 
работе?

– На первом месте – качество и доступность 
медицинской помощи. В поликлинике про-
изошло много изменений в плане ремонта. В 
том числе и помещений дневного стационара. 
Кстати, я была инициатором его открытия, и, 
как оказалось, не напрасно. Сегодня это очень 
востребованное направление.

Есть другая услуга – стационар на дому, 
которая актуальна для ветеранов Великой 
Отечественной войны, пожилых и маломо-
бильных людей. Организован стационар при 
женской консультации. Мы живем в обо-
собленном районе города.  И не для всех слу-
чаев требуется госпитализация в родильный 
дом. Что-то можно решить в рамках нашей 
поликлиники.

Могу также отметить обновление реги-
стратуры, которая стала более доступной для 
людей. Записаться можно из дома через Ин-
тернет и в поликлинике через специальный 
инфомат.

Нехватка жилья – 
нехватка кадров

– Как главный врач и депутат город-
ского Совета вы не раз поднимали про-
блему нехватки медицинских кадров. 
Насколько она актуальна сегодня?

– Это одна из самых насущных проблем 
сейчас. Но она идет рука об руку с вопросом 
служебного жилья для молодых специали-
стов, которые готовы приехать к нам в город. 
Решить его сегодня крайне сложно. Поэтому 
используем все возможные пути. Например, 
каждый год я лично посещаю школы и ро-
дительские собрания, чтобы сориентировать 
ребят поступать в медицинские образователь-
ные учреждения.

Не первый год мы заключаем трехсторон-
ние договоры между учреждением, министер-
ством здравоохранения Архангельской обла-
сти и абитуриентом, планирующим поступить 
в Северный государственный медицинский 
университет. 

В этом году медицинский университет за-
канчивает девушка, договор с которой был за-
ключен еще когда больницы были в ведении 
муниципалитета. Надеюсь, что со временем 
приток молодых специалистов будет увели-
чиваться.

Любая 
руководящая 
должность 
требует уважения 
к людям. Потому 
что без людей не 
будет никакой 
работы.
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– Мы сказали о жилье. Но, на мой 
взгляд, самый главный фактор – это 
достойная оплата труда. Если зарплата 
позволяет специалисту оплачивать жи-
лье или кредит, то и потребность в слу-
жебных квартирах отпадает. По-моему, 
и в Советском Союзе, который сегодня 
многие с ностальгией вспоминают, мо-
лодой врач далеко не сразу получал ор-
дер на квартиру.

– Мы с мужем, как и большинство людей, 
начинали с комнаты в общежитии. Если же 
говорить о зарплате врачей, то задача по ее 
повышению прорабатывается в рамках указов 
президента.  К 2017 году она должна достиг-
нуть 180% средней зарплаты по области. На 
практике в нашем учреждении сейчас разра-
ботано положение об оплате труда, где учиты-
ваются более высокие оклады. 

Деловая женщина – депутат
– Елена Михайловна, в 2013 году вы 

были избраны депутатом городско-
го Совета. Как было принято решение 
идти политику?

– Как главный врач я и раньше много обща-
лась с людьми по самым разным проблемам.  
Посещала школы, видела много точек при-
ложения усилий. Кроме того, работала с дей-
ствующими депутатами. Поэтому, когда мне 
предложили выставить кандидатуру на вы-
боры 2013 года по списку «Единой России», 
была готова к этому и согласилась.

– Оправдало ли себя это решение?

– Сегодня я понимаю, что оно было пра-
вильным. Все-таки поликлиника, несмотря на 
областное подчинение, зависит по разным во-
просам и от муниципалитета. Особенно меня 
беспокоил Банный переулок – совершенно 
разбитый, даже не дорога, а направление, 
ведущее к нашему учреждению. В межсезо-
нье там образовывались непроходимые лужи 
и грязь, особенно сложно было родителям 
с колясками. И я очень рада, что благодаря 
личной поддержке мэра Михаила Гмырина, 
председателя Совета депутатов Владимира 
Мелёхина и коллег-депутатов мы смогли его 
обустроить. Одно это уже можно считать не-
плохим результатом. Вижу, насколько пози-
тивно это воспринимают люди.

Кроме того, став депутатом, я смогла шире 
смотреть на проблемы и перспективы всего го-

рода, а не только района, где живу и тружусь.  
Много узнала о некоммерческих организациях, 
чья работа со стороны не всегда видна. Стала 
больше общаться с ветеранами. Одно дело, когда 
они приходят к главному врачу, а другое дело – к 
депутату. Депутатский опыт дает знание и пони-
мание городских проблем на новом уровне.

– Как вы все успеваете, ведь есть еще 
и семья?

– Именно семья и помогает успевать во всем. 
У мужа очень ответственная должность, но он 
помогает во всём. Мой муж – мой надежный 
тыл. У нас двое сыновей: старший – взрослый 
самостоятельный человек, младший – школь-
ник. Очень важно участие обоих родителей в 
воспитании детей. У нас с мужем всегда был 
общий подход к этому вопросу. Взаимная под-
держка, семейный уклад очень многое значат.  
Мы встаем вместе с мужем в шесть утра. Я го-
товлю еду, чтобы семья была обеспечена пол-
ноценным питанием. Но в целом, что касается 
бытовых вещей, каждый из домочадцев само-
стоятелен в любых вопросах.

– Для вас подходит определение дело-
вая женщина? И актуально ли сегодня 
это понятие, ведь никто не выделяет в от-
дельную категорию деловых мужчин?

– Конечно, я считаю себя деловой женщи-
ной. А также считаю, что общественную, дело-
вую и политическую активность прекрасной 
половины человечества необходимо стимули-
ровать, помогать женщинам реализовывать 
свой потенциал.  

Игорь Смирнов

Депутатский 
опыт дает знание 
и понимание 
городских 
проблем 
на новом уровне.

ДЕЛОВыЕ ЖЕНщИНы ПОМОРЬЯ

Елена Цыка и председатель Совета депутатов 
Северодвинска Владимир Мелёхин
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Игры без правил, или Бизнес-леди
Все-таки прекрасная половина человечества – 
поразительные существа. В масштабах истории 
не так недавно получили гражданские права, 
но многие сферы жизни подчинили себе полностью. 
И это не обязательно семья, образование 
и медицина. Женщины прорвались в исконно 
мужской мир – мир большой игры, мир бизнеса.

Цифры и факты
По статистике, до 70% людей, занятых в 

малом бизнесе, – представительницы прекрас-
ного пола. В сегменте среднего бизнеса их доля 
равна примерно половине. И пусть в «мире 
титанов» женщин-владелиц мало (до 5%), но 
доказано, что за каждым успешным мужчиной 
стоит муза – мать, жена, любимая, а может, и 
начальница маркетингового отдела. 

Наша страна пережила массу катаклизмов 
за последние три десятка лет, сменила поли-
тическую ориентацию и общественные стан-
дарты. Особый путь развития породил новые 
социальные подвиды. Какая же она, НАСТО-
ЯЩАЯ бизнес-леди наших широт? Давайте 
вместе постараемся разобраться.

«Тетя Галя», или «Дама 
с тележкой»

Все, кто помнит начало 90-х годов прошлого 
века, вспомнит и ее – Даму с тележкой. Имен-
но так, с большой буквы. Ведь это она на своих 
плечах в буквальном смысле вынесла страну 
из ямы глобальных дефицитов. С «тети Гали», 
торгующей ширпотребом на рынке за углом, 
началась эра кутюрье, аксессуаров и поваль-
ного мэйк-апа на просторах нашей бедной (во 
всех смыслах) Родины. 

«Фи!» – скажете? А как же та яркая китай-
ская маечка, тайно от родителей купленная 
в 93-м году? Или кассета с записями «Ase of 
Base», заслушанная до шипения? 

Мужняя жена
С новым тысячелетием и новыми возмож-

ностями появился еще один занимательный 
тип предпринимательниц – «домохозяйки». 
Они пришли в бизнес не потому, что не было 
выбора. Их дом – полная чаша, дети пристро-
ены, и коллаген с силиконом равномерно рас-
пределились по организму. Но все чего-то не 

хватает... И в поисках лекарства от скуки мно-
гие из таких бизнес-леди на незначительных 
первичных инвестициях мужа сумели постро-
ить или строят прямо сейчас свои империи: 
ресторанные, рекламные, модельные. 

Трудоголичка
К счастью, есть в нашей стране и примеры во-

площения в жизнь «американской мечты». Жен-
щины, влюбленные в свое дело, порой достигают 
невероятных вершин за счет своей трудоспособ-
ности и капельки удачи. И пусть такая леди не 
помнит точно, когда спала больше трех часов. 
Благодаря фанатичной преданности делу она 
достигает поставленных целей. И суть здесь со-
всем не в честолюбии, а, скорее, в генетически за-
ложенном стремлении вырваться из порочного 
круга зависимости – от места рождения, от пола, 
от родителей, от мужчины, от предубеждений...

Леди-босс
Когда до наших широт дошла информация 

о том, что женщина в руководящем кресле – 
это очень выгодно для собственника, появи-
лись «леди-босс». Посудите сами: кастинги 
секретарш не проводит, в сауне корпоратив-
ные секреты никому не рассказывает, всегда 
собрана, подтянута, адекватна. Общеизвестно, 
что женщины в достижении поставленных це-
лей настойчивее мужчин, умеют использовать 
свои возможности во благо, рискуют проду-
манно и работают эффективнее. 

ДЕЛОВыЕ ЖЕНщИНы ПОМОРЬЯ

По материалам sama-mama.com 
и ностальгическим воспоминаниям



Март (13), 201724

Ольга Варзунова:
«ЖКХ стало для меня 
родным»
Мало кто из девушек мечтает о карьере 
в сфере ЖКХ. Так и Ольга Варзунова, директор 
МУП «Жилищно-коммунальная контора 
Северодвинска», в юном возрасте хотела стать 
пионервожатой. «Дети ко мне тянутся, 
я и сейчас очень люблю возиться с маленькими», – 
делится Ольга Николаевна, хотя жизнь привела 
ее совсем в другую профессию. В чем-то наша 
собеседница похожа на героиню фильма «Королева 
бензоколонки», которая грезила о кино, а нашла 
себя совсем в другом деле.
Сегодня Ольга Варзунова является не только 
руководителем серьезного предприятия, но и при-
знанным экспертом в своей отрасли, а также 
депутатом северодвинского городского Совета.

– Раньше женщину-директора можно было 
встретить крайне редко. В школах – да, в са-
диках – да. Но на предприятиях преобладали 
мужчины. Тем более город у нас оборонной 
направленности. Фактически в 2000 году я 
стала первой женщиной-руководителем в 
коммунальном хозяйстве за всю историю Се-
веродвинска.

– Но если вы не мечтали о такой ка-
рьере, как вас сюда занесло?

– ЖКХ – это такая сфера, где само назва-
ние уже отталкивает. Еще в СССР сложился 
определенный стереотип, вспомните того же 
«Афоню». Поэтому, конечно, не мечтала.

После окончания вологодского строитель-
ного техникума я искала работу.  Хотела стать 
мастером на стройке, но двери везде были за-
крыты.

В Жилищно-коммунальную контору я попа-
ла почти случайно. Увидела вывеску на улице 
и зашла. Вначале мне сказали, что молодые 
кадры им не нужны. Но я проявила настой-
чивость. Почти каждую неделю приходила на 
личный прием к руководителю, интересова-
лась ситуацией. 

22 января 1985 года пришла, а незадолго до 
этого по вине одного из работников произо-
шло ЧП. Его уволили, и меня взяли мастером 

сантехников в ЖЭУ. Начинала, не зная ба-
нальных основ – что такое смеситель, сифон. 
А особенно мне «повезло» с бригадой. Прихо-
жу как-то раз, а на вызов отправить некого – 
все пьяные.

– И все-таки получилось?
– Когда я пришла в коллектив, не было 

никакой общественной работы, сплоченно-
сти. Со временем ситуация изменилась, в том 
числе благодаря усилиям бригадира Игоря 
Шеина, который недавно ушел из жизни. 
Мы с бригадой стали ходить в кино, отмечать 
праздники. А в нашем жилфонде жил корре-
спондент газеты «Северный рабочий». Он нас 
фотографировал, а потом размещал в газете, 
как мы проводили КВН, разные праздники.

– Не хотелось найти другую работу?
– Я показала себя, мою активность замети-

ли. За хороший труд уже на первом году пред-
ложили квартиру, хотя обычно это следовало 
через пару лет. А через 9 месяцев заехала в 
однокомнатную «северодвинской» серии. У 
нас с мужем уже ребенок был.

В ЖЭУ я проработала меньше двух лет. 
Меня перевели в производственно-техниче-
ский отдел. Потом поставили главным инже-
нером.

Начинала, 
не зная банальных 
основ – что такое 
смеситель, сифон.

ДЕЛОВыЕ ЖЕНщИНы ПОМОРЬЯ



Деловой вестник ПОМОРЬЯ 25

– В то время в ЖКХ уже появились 
проблемы?

– Многие ругают конец 80-х, но я считаю 
это время одним из лучших в жилищной экс-
плуатации. Была плановость. Каждый год ре-
монтировали дома и садики – какие-то ком-
плексно, какие-то частично. Работы велись в 
таком объеме, что потребности в ремонте ру-
лонных кровель просто не было.

Когда стройтрест был ликвидирован, я пе-
решла в созданное муниципальное предпри-
ятие на аналогичную должность, а позже мне 
предложили его возглавить. Признаюсь, я 
тогда испугалась. Одно дело работать в тресте, 
когда всех знаешь и можешь рассчитывать на 
помощь в любом вопросе, другое дело – само-
стоятельно в новых условиях.

Мы пережили очень сложный период. Пом-
ню, пришел ко мне на прием дедушка – вете-
ран Великой Отечественной войны. На глазах 
слезы. «Дочечка, у меня колени очень болят 
от холода, сделай, чтобы было тепло», – гово-
рит. Сердце разрывается, а сама понимаю, что 
решить эту проблему с ходу не смогу. Было 
время, когда мы выживали, батареи еле тепли-
лись, на ТЭЦ не было угля. Но город выстоял.

За время работы ЖКХ стало для меня род-
ным. А какие у нас работают хорошие люди! На 
них все держится. Раньше отрасль считалась 
планово-убыточной, а сейчас мы работаем пусть 
с небольшой, но прибылью. И тот факт, что мы 
научились находить разумную грань расходов и 
доходов, – это достижение. Необходимо и даль-
ше поднимать престиж ЖКХ, развивать, повы-
шать оплату труда работников. 

– В 2000 году вы стали не только дирек-
тором, вы стали депутатом городского 
Совета. Что вас подтолкнуло к этому?

– От депутатов зависело очень многое, а 
представителей ЖКХ среди них не было. 
Помню, сидим на планерке – пять мужчин, я 
одна. Я старалась убедить их выдвинуть свои 
кандидатуры. Но отказались наотрез: «Раз так 
уверена, то ты и иди».

Лидерские задатки проявляются с детства. 
Я, например, рано стала председателем совета 
дружины в школе, а в техникуме – комсоргом.

Если человек волевой, готов брать ответ-
ственность за решения, то он будет лидером. И 
речь не только о депутатах и больших руково-
дителях. Управлять нужно уметь любым кол-
лективом. Тот, кто может организовать двух-
трех человек, сможет проявить себя и дальше.

Конечно, быть депутатом – это дополнитель-
ная нагрузка и ответственность. Когда я впервые 
была избрана, своего четырехлетнего сына при-

ходилось брать везде с собой. Он даже не знал, 
что я директором работаю, думал – депутатом.

Мне нравится больше знать о проблемах горо-
да, быть в центре событий, общаться с людьми. 
Это делает кругозор шире. Поэтому, когда на 
выборах 2009 года не хватило 20 голосов и при-
шлось пропустить четвертый созыв, мне этого 
сильно не доставало. И в 2013 году я приложила 
максимум усилий, чтобы избраться вновь.

– Что вам помогает поддерживать 
силы?

– Каждый день хожу в бассейн, проплываю 
по 750 метров.  В эти 30 минут я думаю, строю 
планы, анализирую информацию. Получает-
ся зарядка не только для тела, но и для ума. А 
по выходным – обязательно баня.

Есть у меня и свое место для отдыха – дача. 
Совершенно обычная – «не директорская», 
как коллеги оценили, когда в гости приехали. 
Но мне там очень комфортно. Каждые выход-
ные в дачный сезон пеку блины и приглашаю 
друзей, соседей по даче, которых у меня много.

А отпуск я люблю проводить в России – осо-
бенно в круизах на теплоходе. Раньше часто 
бывала на Соловках. В последнее время под-
держиваю здоровье в санатории в Ессентуках. 
Мне интересны новые встречи, новые компа-
нии. Но не забываю и студенческих друзей. 
Каждые пять лет мы проводим встречу вы-
пускников нашей группы вологодского техни-
кума. Кстати, 25 февраля я с удовольствием в 
ней приму участие.

– Ваша карьера не мешала семье, вос-
питанию детей?

– Когда в 1994 году меня назначали глав-
ным инженером, именно муж меня уверил, 
что у меня все получится. Хотя в дальнейшем 
сам был не рад. Все-таки работа действитель-
но отнимает много времени и сказывается на 
отношениях. Мы прожили вместе 30 лет. И я 
благодарна мужу за то, что он очень помогал 
мне в воспитании детей.

Сегодня наш сын учится в САФУ на втором 
курсе. Дочка работает учителем в Белгороде. 
Уже есть два внука, 6 и 4 года – Даниил и Вла-
дик. У дочери постоянные проверки, откры-
тые уроки, она все время к чему-то готовится, 
а с двумя маленькими детьми ей приходит-
ся непросто. По этому поводу она говорит: 
«Мама, ты хоть директором работаешь, а я ря-
довым учителем». Но я считаю, что если есть у 
человека призвание и желание, то он хорошо 
работает. А если нет, то сколько ни плати, тол-
ку не будет.  

Игорь Смирнов

Если есть 
у человека призва-
ние и желание, 
то он хорошо 
работает. 
А если нет, то, 
сколько ни плати, 
толку не будет.

ДЕЛОВыЕ ЖЕНщИНы ПОМОРЬЯ
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Лариса Марчук: 
«Наш Дом» всегда открыт для диалога»
Опытнейший специалист, 
профессионал с 35-летним 
стажем в жилищно-
коммунальной отрасли, 
человек, представлявший 
интересы людей в городском 
Совете депутатов, – сегодня 
Лариса Марчук является 
советником по развитию 
группы компаний «Наш Дом». 
В круге её полномочий – 
важнейшие направления: 
работа с населением, 
взаимодействие с советами 
домов, соответствие 
деятельности 
компании жилищному 
законодательству РФ.

– Лариса Николаевна, группа компа-
ний «Наш Дом» отметила в начале года 
десятилетие. С какими итогами подош-
ли к этой круглой дате?

– Сегодня под управлением группы компа-
ний находится более 70 домов в разных окру-
гах Архангельска. Это почти 250 тысяч ква-
дратных метров жилья. Одним из главных 
принципов для нас было и остаётся – обеспе-
чение безопасности проживания в управляе-
мых домах, высокое качество работ, которые 
мы выполняем, и открытый диалог с нашими 
жителями.

В мои задачи входит взаимодействие с 
председателями и советами домов. Кон-
структивная работа на этом этапе – залог 
эффективного управления домами. Не 
секрет: хорошо там, где активные и рачи-
тельные хозяева и бережное, внимательное 

отношение к имуществу. Об этом мы регу-
лярно пишем и на страницах газеты «Наш 
дом», которую выпускаем почти ежеме-
сячно. Стараемся своевременно донести до 
читателей важную информацию об измене-
ниях жилищного законодательства. В этом 
очень помогает взаимодействие с федераль-
ным законодателем: я являюсь помощни-
ком депутата Государственной Думы, пред-
седателя Комитета по жилищной политике 
и ЖКХ Галины Хованской – профессионала 
с большой буквы. Это сотрудничество по-
зволяет доносить до федеральной власти и 
оперативно решать многие вопросы горо-
жан.

ЖКХ – очень важная сфера, работа на благо 
людей. Всегда напоминаю себе об этом в ми-
нуты усталости. И это придаёт сил. Мне нра-
вится дело, которым я занимаюсь. Это моё, 
моя жизнь. 

ДЕЛОВыЕ ЖЕНщИНы ПОМОРЬЯ
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– Сегодня во главе ГК «Наш Дом» сто-
ит Роман Марчук. Вы – за преемствен-
ность поколений?

– Я начинала трудовую деятельность инже-
нером по ремонту ЖКО на ЛДК им. В.И. Ле-
нина. Тогда это предприятие было флагманом 
лесопильного комплекса региона и славилось 
традициями наставничества. Я и по сей день 
помню всех своих наставников и очень благо-
дарна им за жизненные и профессиональные 
уроки. Передала их сыну. Он пришёл в группу 
компаний в 2010 году, затем отслужил на Север-
ном флоте, а вернувшись, продолжил работу в 
экономическом блоке. Окончил Высшую школу 
экономики, управления и права САФУ, сейчас 
заканчивает магистратуру, пишет дипломный 
проект по сфере ЖКХ. Во многом благода-
ря заинтересованности Романа Николаевича 
управляющие компании ГК «Наш Дом» без за-
мечаний прошли лицензирование. Преодолев 
все ступени карьерной лестницы, сегодня он 
возглавляет группу компаний, работает помощ-
ником депутата Архангельского областного Со-
брания С.В. Моисеева, является членом регио-
нального политсовета партии «Единая Россия».

– 19 марта отметят профессиональ-
ный праздник все, кто связан с жилищ-

но-коммунальной отраслью. Что бы вы 
пожелали коллегам?

– По традиции в предпоследнее воскресенье 
марта, в День работников жилищно-комму-
нального хозяйства и бытового обслуживания 
населения, мы отметим труд лучших сотруд-
ников ГК «Наш Дом». Хочу пожелать и наше-
му коллективу, и всем, кто трудится в нашей 
отрасли, получать удовлетворение от работы, 
а оно появляется лишь тогда, когда дело сде-
лано качественно и на совесть. Здоровья и 
счастья всем, чьими стараниями жизнь в на-
шем городе, в наших домах становится лучше 
и комфортнее!  

Анна Кулешова

Группа компаний «Наш Дом» учреждена 
1 января 2007 года.
Под управлением четырёх УК 7, 8, 9, 9+ ГК «Наш 
Дом» – 71 многоквартирный дом в Октябрьском, 
Северном, Соломбальском округах, Варавино-
Фактория, Майской горке.
Руководитель – Роман Николаевич Марчук.
Центральный офис компании: 
г. Архангельск, ул. Гагарина, д. 14.

Информация о компании

– Роман Николаевич, каким был про-
шедший год для ГК «Наш Дом»?

– 2016 год стал по-настоящему рабочим и 
плодотворным. Наши специалисты прило-
жили максимум усилий, чтобы своевременно 
и качественно выполнить все запланирован-
ные работы: установку автоматизированных 
тепловых узлов, замену трубопроводов кана-
лизации, косметический ремонт подъездов. 
Летом сделали всё, что от нас требовалось, 
чтобы в морозы жителям было тепло и уютно 
в своих квартирах: провели текущие ремон-
ты на инженерных коммуникациях, подгото-
вили тепловые пункты, предприняли меры 
по теплосбережению, чтобы теплоноситель 
доходил до квартир с минимальными поте-
рями. Как результат, вошли в отопительный 
сезон в срок и без замечаний со стороны кон-
тролирующих органов, а в январе прошли 
проверку морозами, отработав практически 
безаварийно. 

В 2017 году приоритетами для управляю-
щих компаний ГК «Наш Дом» останутся 
ремонты кровли и герметизации меж-
панельных швов, обновление розливов 
холодного и горячего водоснабжения, 
а также работы по программе энергос-
бережения. Не оставим без внимания и 
благоустройство придомовых террито-
рий. В общем, приложим максимум усилий 
для сохранения репутации надёжного пар-
тнёра для жителей домов, находящихся под 
управлением ГК «Наш Дом».  

Пользуясь случаем, поздравляю читатель-
ниц журнала «Деловой вестник Поморья» с 
замечательным весенним праздником – Меж-
дународным женским днём! Желаю вам, до-
рогие северянки, добра и нежности, хорошего 
настроения и улыбок, счастья и благополучия! 
Пусть будет солнечным, радостным, напол-
ненным комплиментами и цветами не только 
праздник 8 Марта, но и все 365 дней в году!

Роман Марчук: «Работаем с полной отдачей и снижать планку не намерены»

ДЕЛОВыЕ ЖЕНщИНы ПОМОРЬЯ
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Светлана Морозова:
«Быть успешным – 
это ответственность»

Прекрасную половину 
человечества по сей день 
нередко называют слабым 
полом. Однако многие 
женщины – предприниматели, 
общественники, политики – 
своей активностью вносят 
существенные коррективы 
в это понятие. При этом 
в силу своего женского 
начала они оказывают 
большой объем помощи тем, 
кто в этом нуждается.

Должен ли сильный помогать слабым? Есть 
ли у успешных людей осознание повышенной 
ответственности перед обществом, ведь 
их возможности позволяют сделать многое 
не только для себя, но и для других.Тема помощи 
стала основной в нашей очередной беседе 
со Светланой Морозовой – северодвинским 
предпринимателем, депутатом городского 
Совета и известным общественным деятелем.

– Светлана Анатольевна, несколько лет 
вы с коллегами организуете весенние 
праздники для людей старшего поколе-
ния. Почему они привязаны к Пасхе?

– Это самый, как я считаю, светлый празд-
ник. К тому же он знаменует весну и всегда 
приходится на выходные, то есть люди могут 
прийти. Я сама верующий человек. А став де-
путатом, у меня появилось не только больше 
возможностей, но и больше желания помо-
гать людям. В нашем округе находится драм-
театр, который предоставляет возможность 
встретить этот праздник вместе. Мы пригла-
шаем отца Сергия, стараемся преподнести не-
большие подарки и, конечно, саму пасху.

– Насколько вы верующий человек?
– Пытаюсь придерживаться основных ка-

нонов, правильно поступать и мыслить, когда 

принимаю решения. Соблюдать пост получа-
ется не всегда.

– Успешному деловому человеку тоже 
необходима вера? Есть мнение, что она 
больше требуется тем, кто оказался в 
сложной ситуации, кому нужна допол-
нительная опора.

– Я так не считаю. Мой личный опыт гово-
рит, что есть силы, которые помогают. Вместе 
с тем, необходимо много самому трудиться.

Свою жизнь я стараюсь строить на искрен-
ности, в том числе и в вере. У меня вся семья 
крещеная.  Мы с мужем вместе уже более 20 
лет. Я пытаюсь убедить его пройти обряд вен-
чания. 

– Вы чувствуете ответственность пе-
ред теми, у кого меньше возможностей?

– Да, особенно став депутатом. Я и раньше 
занималась общественной деятельностью, но 
в более узких рамках. А теперь число людей в 
моем кругу общения стало больше. В том чис-
ле и тех, кто обращается за помощью. При-
ходят с очень серьезными проблемами. Но не 
всегда помощь требуется материальная – ча-
сто нужно просто участие.

Особенно ценно для меня – взаимодействие 
с детскими садами и школами, с обществен-
ными организациями. Такими как «Триедин-

Став депутатом, 
у меня появилось 
не только больше 
возможностей, но 
и больше желания 
помогать людям.
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Светлана Морозова:
«Быть успешным – 
это ответственность»

ство», которая помогает детям с онкологиче-
скими заболеваниями. Я восторгаюсь этими 
людьми, преклоняюсь. Это крайне тяжелая 
работа. Мы сотрудничаем уже 15 лет. Стара-
юсь помогать, но признаюсь, что самое слож-
ное для меня – это личное участие в меропри-
ятиях. После них я очень сильно переживаю.

Та же ситуация с детьми, которые остались 
без родителей. Невыносимо больно, что такое 
происходит рядом. 

– Какими действиями можно мини-
мизировать подобные явления в нашем 
обществе?

– Сегодня немало людей помогает детским 
домам. Но часто акцент делается на решении 
материальных проблем. Возможно, я не вижу 
всю ситуацию, но у меня сложилось мнение, 
что проблема нехватки игрушек, каких-то ве-
щей отошла на второй план. Дети нуждаются 
во внимании, сердечности. Одно дело, когда 
мы привозим подарки, и совсем другое – когда 
устраиваем праздник. Помню, как проводили 
Масленицу в Северодвинском детском доме. 
Ребятки и в колядках участвовали, и пели, и 
сидели на руках у бабушек. Поэтому необхо-
димо помогать общественным организациям, 
которые искренне занимаются такой работой.

– Вы много времени уделяете таким 
мероприятиям?

– Моя деятельность сосредоточена вокруг 
людей старшего поколения и детей. Стараюсь 
проводить мероприятия раз в месяц. Чаще по-
лучается крайне редко, не хватает времени.

– А разве успешный предпринима-
тель не сам себе хозяин?

– Сейчас огромная загруженность: онлайн-
кассы, система «Платон», экологические 
сборы, «нулевые» документы для центра за-
нятости, система уплаты налогов. Сегодня 
местный бизнес отвлекает от своего развития 
огромные ресурсы на то, чтобы просто реаги-
ровать на изменения системы и конкурентной 
среды.

– Бизнесу нужна помощь?
– Выжить и адаптироваться могут только те, 

кто предлагает уникальный продукт, которо-
го нет в федеральных сетях. Конкурировать с 
ними по логистике и затратам не имеет смыс-
ла. По сравнению с торговлей у сферы услуг 
более оптимистичное будущее, на мой взгляд.

– Можете вспомнить какую-то значи-
мую помощь, оказанную вам?

– Хороший вопрос. Почему-то мне вспоми-
нается недельная стажировка в США по про-
грамме женского лидерства. Стать ее участ-
ником мне в свое время помогла Наталья 
Савельева, экс-начальник отдела обществен-
ных связей администрации Северодвинска. 
Кстати, тогда из женщин-руководителей, про-
шедших стажировку по программе «Женское 
лидерство», мы создали клуб деловых жен-
щин. Со временем его состав расширился. Это 
очень полезное общение. Мы и сейчас иногда 
встречаемся, не так часто, как хотелось бы, 
сказывается дефицит времени у всех.

– Кстати, актуальны ли на сегодня 
конкурсы деловых женщин?

– Это повод оглянуться назад, обобщить 
свой опыт, сравнить его с успехами других 
людей. Это дает мотивацию для дальнейшего 
развития. На определенном этапе становле-
ния руководителя участие в таких мероприя-
тиях очень полезно.

– Как вы предпочитаете отдыхать?
– Каждый год я отвожу себе две недели, 

когда никто не беспокоит. Только море, покой 
и книга. Вообще я люблю читать на досуге. 
Правда, в последнее время больше приходит-
ся изучать экономическую литературу, раз-
бираться в законодательстве. Но буквально на 
днях всей семьей читали «Грозу» Островско-
го – дочь в школе ее изучает. Книга тоненькая, 
но мы никогда так не спорили! Даже удиви-
лась тому, как сильно поменялось ее восприя-
тие в школьные годы и сейчас.

– Что вы можете посоветовать родите-
лям, которые хотят помочь своим детям 
реализовать задатки лидера?

– Надо отрывать детей от компьютера, что-
бы они ценили живое общение. Давать боль-
ше самостоятельности, возможностей ездить, 
узнавать что-то новое. Мы своих регулярно 
отправляем в летние оздоровительные лаге-
ря. Это способствует социализации человека. 
Например, когда наша дочка пошла в первый 
класс, у нее уже был опыт четырех поездок 
(естественно, мы были рядом).

– Вы согласны, что если у человека 
есть задатки лидера, они проявят себя?

– Если человек по натуре организатор и ли-
дер, то это проявится на 100 процентов неза-
висимо от среды, куда он попадет – в рабочую 
бригаду или в коридоры Кремля.  

Игорь Смирнов

Если человек 
по натуре 
организатор 
и лидер, то 
это проявится 
на 100 процентов 
независимо 
от среды, куда 
он попадет – 
в рабочую бригаду 
или в коридоры 
Кремля

ДЕЛОВыЕ ЖЕНщИНы ПОМОРЬЯ



Март (13), 201730

«Зеленый свет» 
  для каждого

Этот год в России объявлен Годом 
экологии. Для жителей нашего региона 
он ознаменован также пристальным 
вниманием властей к особо охраняемым 
природным территориям Архангельской 
области. В нашем журнале открывается 
новая рубрика, посвященная вопросам, 
которые касаются каждого человека, 
проживающего не только в Архангельской 
области, но и на планете Земля.

Наследие и наследство
О красотах Севера сложены многочислен-

ные песни, написаны сотни книг, картин. По-
любоваться на природную красоту архангель-
ского Севера, Русской Арктики приезжают 
тысячи туристов со всех уголков мира.

А между тем эта красота очень хрупка, и для 
того чтобы передать ее по наследству последу-
ющим поколениям северян, необходима кон-
солидация усилий власти, бизнеса и каждого 
человека. Этому было посвящено совещание в 
правительстве Архангельской области. 

Как отметил министр природных ресурсов 
и ЛПК Архангельской области Константин 
Доронин, в регионе запланировано провести 
более сотни природоохранных мероприятий, 
которые охватят практически всю террито-

рию Поморья, включая арктические рубежи. 
При этом в числе приоритетных задач – до-
стижение кардинального снижения выбро-
сов вредных веществ за счет технологиче-
ского перевооружения промышленности, а 
также благоустройство и уборка территорий 
от мусора.

Уникальный проект
Одним из центральных мероприятий станет 

традиционная научная экспедиция в высокие 
широты. «Арктический плавучий универси-
тет» давно стал событием, собирающим под 
свои знамена представителей научного сооб-
щества и волонтеров со всего мира. Вот и в этом 
году гидрографическое судно отправится из-
учать арктические льды, а также уникальные 

Национальный парк Кенозерский. Фото: Андрей Паршаков
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природные ландшафты, растительный и жи-
вотный мир, чтобы сделать новые открытия.

Что же касается традиционной «уборки» 
арктических территорий от следов жизнедея-
тельности человека, то уже совсем скоро тра-
диционная экспедиция отправится на острова 
Земли Франца-Иосифа. Ожидается, что в этот 
раз удастся собрать, вывезти и передать на ути-
лизацию не менее 8 тыс. тонн отходов, а также 
провести геоэкологическое обследование за-
грязненных участков островов архипелага. 

Истинное богатство
Свою роль в сохранении природных богатств 

сыграют муниципалитеты и экологические об-
щественные организации, такие как АРОПЭФ 
«Биармия», Архангельская региональная 
общественная природоохранная инспекция 
(АРОПИ). В рамках мероприятий Года экологии 
запланированы общественные акции по восста-
новлению лесов, озеленению и благоустройству 
поселков и городов, очистке от мусора берегов 
рек и озер, заповедных территорий, участков 
лесного фонда и территорий муниципалитетов.

Привлечь внимание подрастающего поко-
ления к проблемам сохранения лесного фонда 
Поморья призвана ассамблея школьных лесни-
честв Северо-Запада России, гостями которого 
станут маленькие жители соседних регионов.

Кроме того, школьники смогут принять 
участие во многочисленных конкурсах, фото-
выставках под открытым небом, заповедных 
уроках в школах, природоохранных акциях, 
где каждый найдет себе дело по душе.

Роль каждого
Активное участие в программе примет и 

бизнес. Промышленный гигант АО «Архан-
гельский ЦБК» уже приступил к реализации 
второго этапа приоритетного инвестицион-
ного проекта по реконструкции производства 
картона. Специалистами найдены новые тех-
нические решения, благодаря которым вы-
бросы загрязняющих веществ в атмосферу 
и водные объекты будут сокращены. В числе 
уникальных планов комбината – инноваци-
онный проект по добыче свалочного газа, 
который также даст возможность сократить 
вредные выбросы. 

ЗАО «Лесозавод 25» планирует строитель-
ство водогрейной котельной на кородревесных 
отходах, которая позволит не только сделать 
производство практически безотходным, но и 
минимизировать загрязнение атмосферы. А 
внедрение линии сухой сортировки пиловоч-

ного сырья прекратит сброс отходов в протоку 
Маймакса бассейна реки Северная Двина. 

Строительство полигона отходов в Примор-
ском районе Архангельской области планиру-
ет ПАО «Севералмаз».

Свой вклад в улучшение качества 
окружающей среды внесут ООО «РН-
Архангельскнефтепродукт», ООО «Газпром-
газораспределение» и другие социально-от-
ветственные предприятия.

Капля в море 
Но, как отмечают экологи, все эти мероприя-

тия не будут иметь смысла, если к ним не при-
соединится каждый человек. И пусть его роль 
будет хотя бы в том, что фантик от конфеты он 
донесет до урны. Это уже значимый поступок.

– Без осознания важности сохранения приро-
ды во всем ее многообразии безопасная гармо-
ничная жизнь на нашей планете невозможна. 
При этом важно, чтобы понимание этого при-
вивалось человеку с самого раннего детства. 
Именно поэтому большое значение мы прида-
ем экологическому просвещению людей, тому 
примеру, которые взрослые подают своим де-
тям, – подчеркивает директор экологического 
консалтингового центра Людмила Шошина.

Она уверена, что только если у каждой семьи 
будут свои «экологические традиции» – будь 
это участие в субботниках или сортировка бы-
тового мусора, красота нашей природы еще 
сотни лет станет радовать своих жителей. 

Мария Недельская

Организатором мероприятий является 
АРОПЭФ «Биармия», тел./факс 8(8182) 657-647, 
E-mail: grigorova-alex@rambler.ru 
С правилами и условиями участия в мероприя-
тиях можно ознакомиться на официальном сайте 
ЧУ ДПО «Экологический консалтинговый центр» 
www.ekc29.ru, АРОПЭФ «Биармия» www.biarmia.ru , 
а также в группе социальной сети ВКонтакте. 

Что готов сделать ты, чтобы 
сохранить нашу природу?

МАРТ: спортивно-экологическое мероприятие 
«Подснежник», классные часы «Твой экологиче-
ский след»

АПРЕЛь: областной праздник «Птичьи тре-
ли» – мероприятие, посвященное Международно-
му дню птиц (финал Всероссийской эколого-куль-
турной акции «Покормите птиц!»); экологический 
субботник «Зеленая весна – 2017»

Ждем вас на наших природоохранных акциях!

Губернатор 
Архангельской области 

Игорь Орлов:
«На заседании 

Государственного 
Совета, состоявшегося 

в конце прошлого 
года, президент России 

подчеркнул, что 
говорить о развитии 

экономики страны 
необходимо с упором на 
решение экологических 

проблем. Убежден, 
многие жители 

области не останутся 
равнодушными и 
примут активное 

участие в экологических, 
просветительских 

акциях, благоустройстве 
территорий и других 
конкретных делах по 
улучшению качества 

жизни».

А знаете ли вы, что...

на сегодняшний 
день в Архангельской 
области создано 
более 100 особо 
охраняемых 
природных террито-
рий различных 
категорий, общая 
площадь которых 
превышает 11 млн 
гектаров.

ДЕЛОВыЕ ЖЕНщИНы ПОМОРЬЯ
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Что такое катаракта? 
Как с ней бороться и сколько это стоит?
Зрение является для человека 
важнейшим органом чувств. 
С его помощью мы получаем 
до 90 процентов информации. 
Потерять возможность видеть – 
значит оказаться оторванным 
от окружающего мира и зависимым 
от помощи других людей.  Причиной 
ухудшения зрения может стать 
катаракта – заболевание, которое 
принято считать старческим, 
но всё чаще диагностируется 
и у молодых людей.

Природа наградила человеческий глаз есте-
ственной линзой – хрусталиком. Он находится 
за зрачком и собирает фотоны – свет, попада-
ющий на сетчатку, отвечает за фокусирование 
на объекте. Но с возрастом хрусталик мутнеет, 
теряет прозрачность, и человек начинает хуже 
видеть. Это и есть катаракта.

– Виктор Валентинович, насколь-
ко распространена катаракта в наше 
время?

– Катаракта, или помутнение хрусталика 
глаза, является одной из основных причин 
слепоты и слабовидения. Наиболее распро-
странена возрастная, или старческая ката-
ракта. По данным Всемирной организации 
здравоохранения, сегодня от этого заболева-
ния страдают 50 миллионов человек. К сожа-
лению, сейчас всё чаще катаракта встречается 
у молодых людей, что может сильно ограни-
чивать их трудоспособность. Она проявляется 
в виде «мушек» перед глазами, затруднением 
при чтении, во множественном видении пред-
метов и другом.

– Виктор Валентинович, можно ли 
вылечить катаракту лекарствами?

– Вернуть хрусталику прозрачность при по-
мощи лекарств невозможно, закапывание ка-
пель может лишь на самых ранних стадиях не-
надолго задержать развитие болезни. Однако 
это лишь временная мера, которая не решает 
вопрос кардинально. Нужна операция по за-
мене хрусталика.

– А на какой стадии этого заболева-
ния врач может назначить хирургиче-
ское вмешательство?

–  Сегодня для проведения операции нет 
необходимости ждать, пока катаракта «созре-
ет», и терпеть постоянное снижение зрения. 
Чем раньше она будет проведена, тем успеш-
нее пройдет лечение.

ВОЗМОЖНы ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ТРЕБУЕТСЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Виктор Валентинович МАЛЬГИН – ведущий специалист 
«Офтальмологической Лазерной Клиники». 
Более чем за 20 лет практики он провёл тысячи операции 
на глазах и уверяет: бояться не стоит.  Замена хрустали-
ка длится всего 10-15 минут, безболезненна, а потому 
без наркоза, не требует наложения швов и пребывания 
в больнице после операции, да и образ жизни пациенту 
менять не придётся.
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В нашей клинике мы проводим коррекцию 
зрения путём факоэмульсификации и исполь-
зуем все её современные возможности. Это и 
имплантация так называемых торических ис-
кусственных хрусталиков, которые дают воз-
можность устранять астигматизм. Имплантация 
мультифокальных хрусталиков позволяет полу-
чить хорошее зрение вдали и вблизи без очков. 
Новые технологии могут помочь пациентам 
даже с прозрачным хрусталиком в случае вы-
сокой дальнозоркости или близорукости, когда 
еще 5 лет назад мы не могли этого сделать.

– Возможна ли операция по удалению 
созревшей катаракты, если пациенту 
85 лет?

– Так как большинство страдающих ката-
рактой – это пожилые люди, стоит отметить, 
что возраст не является ограничением для 
проведения этой операции. Такие пациенты  
переносят её хорошо. 

– Можно ли прооперировать катарак-
ту бесплатно?

– Да, офтальмологическая лазерная кли-
ника участвует в программе государственных 
гарантий Фонда обязательного медицинского 
страхования уже четвёртый год, и мы пред-
лагаем нашим пациентам сделать операцию 
совершенно бесплатно и без очередей. Опе-
рируем каждый вторник и четверг. Услугу 
может получить любой нуждающийся, един-
ственные условия – это быть гражданином РФ 
и иметь действующий полис обязательного 
медицинского страхования.

В практике хирургов офтальмологической 
лазерной клиники был даже 98-летний па-
циент. Но в любом случае окончательное ре-
шение о проведении операции офтальмолог 
клиники примет только после тщательной 
диагностики. Главное – не затягивайте с визи-
том к врачу и помните: избавить от катаракты 
может только операция.   

ВОЗМОЖНы ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ТРЕБУЕТСЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

АДРЕС: 
Архангельск, пр. Обводный канал, 
дом 9, корп. 2 (вход с торца)
Тел. (8182) 68-00-00. 

РЕЖИМ РАБОТы: 
пн – пт 9.00 – 19.00, 
сб 9.00 – 16.00

Для более подробной информации о перечне 
услуг посетите официальный сайт: 
olk29.ru 
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Депутат Архангельской городской Думы, директор компании «Ремикс» 
Сергей Малиновский

Дорогие архангелогородки!
 

От всей души поздравляю вас 
с замечательным весенним праздником – 
Международным женским днём 8 Марта! 

Во все времена женщина считалась воплощением са-
мой жизни, источником доброты и вдохновения. При-
родой ей определена великая миссия – продолжать 
людской род, служа вечным идеалом красоты, гармонии 
и истинного совершенства. 

Вы храните для нас, мужчин, тепло семейного очага, 
воспитываете детей, заботитесь о старшем поколении. 
И при этом находите силы и время для того, чтобы ре-
ализовать свои возможности в труде. Поистине женская 
натура многогранна, и мы, мужчины, готовы потратить 
целую жизнь на то, чтобы открывать вас каждый раз 
с новой стороны. 

От всей души желаю вам, дорогие женщины, чтобы 
ваша жизнь была наполнена радостью и окружена вни-
манием дорогих и любящих вас людей! Пусть праздник 
8 Марта подарит вам как можно больше улыбок и цве-
тов, наполнит сердца любовью и душевным восторгом!



164902, Архангельская обл.,
г. Новодвинск, ул. 50-летия Октября, 41/1
Тел. (818-52) 4-35-09, факс (818-52) 4-53-00

Архангельская обл.,
г. Вельск, ул. Геологов, 2Б
Тел. (818-32) 2-53-69

E-mail: t-servis1991@mail.ru;   www.tech-servis.com

Химический и токсикологический анализы воды, почвы, 
отходов
Физико-химические измерения воздуха
Специальная оценка условий труда
Радиационный контроль
Сбор, транспортирование, обезвреживание, размещение, 
паспортизация отходов, в том числе медицинских, РТИ, 
оргтехники, ртутьсодержащих
Энергоаудит, наладка теплоэнергетических процессов, 
строительство, монтаж, ремонт объектов энергетики

ТЕХНИКА     ЭКОЛОГИЯ     ЧЕЛОВЕК
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